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СТАТИСТИКА ТУРИЗМА: НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ
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В статье рассмотрена роль туризма в экономике Российской Федерации, Республики Татарстан. Приведена динамика развития туристской индустрии, представлен анализ действующей методологии оценки туристского потока. Рассмотрены основные направления развития статистики туризма.
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TOURISM STATISTICS: PRESENT AND FUTURE

N.V. Gataullina 

The article considers the role of tourism in the economy of the Russian Federation, the Republic of Tatarstan. The dynamics of the development of the tourism industry is given, an analysis of the current methodology for assessing the tourist flow is presented. The main directions of development of tourism statistics are considered.
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ИСПОЛЬЗОВАНИЕ АЛЬТЕРНАТИВНЫХ ИСТОЧНИКОВ ДАННЫХ ДЛЯ ФОРМИРОВАНИЯ СТАТИСТИЧЕСКИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ

 А.Р. Бикбаева, заместитель начальника,
 отдел статистики услуг розничной торговли,
 Управление статистики рыночных услуг,
Федеральная служба государственной статистики

Актуальность применения альтернативных источников информации определена нарастающими темпами накопления данных в различных источниках и цифровизации в экономике России. Рост потребности в актуальной и достоверной информации в режиме реального времени для принятия решений на высоком уровне ставит перед системой государственной статистикой задачи модификации традиционной деятельности. 
На основе методов обобщения, сравнения, анализа существующих научных методов и экспертных работ в области применения альтернативных источников данных выявлены основные тренды цифрового развития статистической сферы. Системный и структурно-функциональный анализ к выявлению основных направлений развития использования новых источников данных в России и мире позволили охарактеризовать текущие тенденции и направления трансформации официальной статистики в условиях цифровизации реальности, что определяет научную новизну исследования.  
Автором проанализированы основные источники информации, применяемые и планируемые к использованию для целей статистики. Выявлен ряд преимуществ, технологических и методических проблем использования таковых источников, в частности, данных контрольно-кассовой техники. 

Ключевые слова: альтернативные источники данных, большие данные, статистика, Росстат, цифровизация, цифровой тренд, статистические показатели, данные контрольно-кассовой техники



THE USE OF ALTERNATIVE DATA SOURCES TO GENERATE STATISTICAL INDICATORS

A.R. Bikbaeva

The relevance of using alternative sources of information is determined by the increasing pace of data accumulation in various sources and digitalization in the Russian economy. The growing need for up-to-date and reliable information in "real" time for high-level decision-making poses challenges to the system of state statistics for the modification of traditional activities. 
Based on the methods of generalization, comparison, analysis of existing scientific methods and expert work in the field of alternative data sources, the main trends in the digital development of the statistical sphere have been identified. Systematic and structural-functional analysis to identify the main directions of development of the use of new data sources in Russia and the world allowed us to characterize the current trends and directions of transformation of official statistics in the conditions of digitalization of reality, which determines the scientific novelty of the study.
The author analyzes the main sources of information used and planned for use for statistical purposes. A number of advantages and technological and methodological problems of using such sources, in particular data from cash registers, have been identified.
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МЕТОДИЧЕСКИЕ ПОДХОДЫ К ОЦЕНКЕ ПЕРСПЕКТИВ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ РЕГИОНА В УСЛОВИЯХ САНКЦИОННЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ ИМПОРТА (НА ПРИМЕРЕ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН)

Л.А. Ельшин, доктор экономических наук, 
заведующий кафедрой территориальной экономики 
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ГБУ «Центр перспективных экономических исследований 
Академии наук Республики Татарстан»
П.О. Михалевич, аспирант кафедры территориальной экономики, 
ФГАОУ ВО «Казанский (Приволжский) федеральный университет»

Сформировавшиеся особенности экономического развития, выраженные в существенных пертурбациях межкооперационных внешних связей в результате санкционных ограничений и жесткого внешнего давления на национальную экономику, определяют необходимость поиска адаптационных механизмов обеспечения устойчивого развития экономики России и ее регионов. В этой связи крайне актуальными сегодня становятся исследования, направленные на разработку методического инструментария, ориентированного на построение моделей экономической динамики в условиях новой реальности. Решению этой задачи и посвящена настоящая статья. В ней, на примере Республики Татарстан, предложены подходы к прогнозированию динамики ВРП региона с учетом имитационного моделирования изменения импортных поставок в секторы экономики в наибольшей степени зависимых от трансграничных цепочек поставок. Полученные оценки не только формируют базу для определения перспектив регионального экономического роста с учетом рассматриваемых трансформаций, но и обеспечивают возможность реализации адаптационных решений, направленных на нивелирование рисков нарушения устойчивого развития экономики. В данном исследовании рассматривается крайне негативный сценарий с максимальным снижением импортных потоков в Республику Татарстан. Полученные результаты моделирования обосновывают необходимость выработки оперативных и стратегических решений, обеспечивающих интенсификацию реализации политики вынужденного импортозамещения и сохранения технологического суверенитета в целях сохранения устойчивой, конкурентной динамики социально-экономического развития региона.

Ключевые слова: импортозамещение, устойчивость экономического роста, валовый региональный продукт, Республика Татарстан, санкционное давление, добавленная стоимость, имитационное моделирование, прогнозный анализ, адаптационные механизмы развития



METHODOLOGICAL APPROACHES TO THE ASSESSMENT OF THE PROSPECTS OF SUSTAINABLE DEVELOPMENT OF THE REGION UNDER THE CONDITIONS OF SANCTIONAL LIMITATIONS OF IMPORTS (BY THE EXAMPLE OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN)

L.A. Elshin, P.O. Mikhalevich

The formed features of economic development, expressed in significant perturbations of intercooperative external relations as a result of sanctions restrictions, determine the need to find adaptation mechanisms to localize threats to the sustainable development of the Russian economy and its regions. In this regard, research aimed at the development of methodological tools aimed at building models of economic dynamics in the context of the new reality is extremely relevant today. The present article is devoted to the solution of this problem. Using the example of the Republic of Tatarstan, we propose approaches to forecasting the dynamics of GRP of the region, taking into account the simulation of changes in import supplies to the sectors of the economy most dependent on them. The resulting estimates not only form the basis for determining the prospects for regional economic growth, taking into account the transformations in supply chains, but also provide an opportunity to implement adaptive solutions aimed at leveling the risks of disruption of sustainable economic development. This study considers an extremely negative scenario with a maximum decrease in import flows to the Republic of Tatarstan. The obtained modeling results substantiate the need to develop operational and strategic solutions that ensure the intensification of the implementation of the policy of forced import substitution and the preservation of technological sovereignty in order to maintain a stable, competitive dynamics of the socio-economic development of the region.

Key words: import substitution, economic growth sustainability, Gross regional product, Republic of Tatarstan, sanctions pressure, value added, simulation modeling, predictive analysis, adaptive development mechanisms
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НЕЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ СИСТЕМА ВОДООТВЕДЕНИЯ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ РЕШЕНИЯ

А.С. Груничев, доктор экономических наук,
председатель Государственного комитета 
Республики Татарстан по тарифам
Л.В. Хабибуллина, первый заместитель председателя
Государственного комитета Республики Татарстан по тарифам

Постановка задачи. Сфера водоснабжения и водоотведения играет немаловажную роль в экономике страны, так как обеспечивает жизнедеятельность всех сфер хозяйства. Оплата услуг по водоотведению, осуществляемого с использованием централизованной системы водоотведения происходит по определенным тарифам. Что касается систем нецентрализованного водоотведения, то тарифы к такому варианту водоотведения не применяются. Необходимым является бонитировка возможностей выхода из сложившейся ситуации путем обозначения основных направлений.
Целью исследования является вопрос регулирования нецентрализованной системы водоотведения. Предметом исследования обозначена нецентрализованная система водоотведения в условиях отсутствия государственного регулирования и имеющихся проблем для населения и страны в целом. Задачи исследования: выявление проблем в сфере водоотведения, определение необходимости регулирования нецентрализованной системы водоотведения и формирование подходов к определению порядка действий при регулировании тарифов на водоотведение.
Основой получения информации послужили результаты исследований иностранных и российских ученых. Основополагающим познавательным и методологическим фундаментом изучения обозначенной темы стало исследование, показывающая действие регулирования со стороны государства на возможность водоотведения с использованием объектов нецентрализованных систем водоотведения.
В работе были использованы сравнительные и описательные методы.
Итогом проведенного исследования стала актуализация принятия необходимых законодательных актов с целью регулирования тарифов в нецентрализованной системе водоотведения для определения единого подхода к формированию стоимости услуг.

Ключевые слова: тариф, нецентрализованная система водоотведения, жидкие бытовые отходы, регулирование, государство



NON-CENTRALIZED WATER DISPOSAL SYSTEM: PROBLEMS AND SOLUTIONS

A.S. Grunichev, L.V. Khabibullina

Problem statement. The sphere of water supply and sanitation plays an important role in the country's economy, as it ensures the vital activity of all spheres of the economy. Payment for water disposal services carried out using a centralized water disposal system occurs at certain rates. As for non-centralized wastewater disposal systems, tariffs do not apply to this type of wastewater disposal. It is necessary to evaluate the possibilities of getting out of the current situation by identifying the main directions.
The purpose of the study is the issue of regulation of non-centralized wastewater disposal system. The subject of the study is a non-centralized drainage system in the absence of state regulation and existing problems for the population and the country as a whole. Research objectives: identification of problems in the field of wastewater disposal, determination of the need for regulation of a non-centralized wastewater disposal system and the formation of approaches to determining the procedure for regulating wastewater tariffs.
The basis for obtaining information was the results of research by foreign and Russian scientists. The fundamental cognitive and methodological foundation for the study of the designated topic was a study showing the effect of regulation by the state on the possibility of wastewater disposal using facilities of non-centralized wastewater disposal systems.
Comparative and descriptive methods were used in the work. 
The result of the study was the actualization of the adoption of the necessary legislative acts in order to regulate tariffs in a non-centralized wastewater disposal system to determine a unified approach to the formation of the cost of services.

Key words: tariff, non-centralized water disposal system, liquid household waste, regulation, state
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ВЛИЯНИЕ РЕЗУЛЬТАТОВ ФЕДЕРАЛЬНЫХ СТАТИСТИЧЕСКИХ НАБЛЮДЕНИЙ ЗА СОСТОЯНИЕМ ЗДОРОВЬЯ НА ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ СИТУАЦИЮ

Н.А. Залогов, кандидат экономических наук, доцент, 
заместитель руководителя Территориального органа 
Федеральной службы государственной  
статистики по Республике Мордовия,
В.Н. Залогов, студент 
Медицинского института ФГБО ВО «МГУ им. Н.П. Огарева»

Организация оперативного и достоверного статистического сопровождения оценки факторов, влияющих на состояние здоровья населения, позволяет принимать обоснованные управленческие решения по разработке программ сохранения трудовых ресурсов. Региональные особенности достижения целей национального проекта отражают неравномерность результатов. Исследуется взаимосвязь факторов, влияющих на развитие онкозаболеваний, и результатов демографической ситуации. Предлагается совершенствовать на региональном уровне мероприятия по снижению рисков онкологических заболеваний с учетом результатов федеральных социально-демографических обследований.  

Ключевые слова: трудовые ресурсы, факторы влияния, субъекты Российской Федерации, федеральное статистическое наблюдение, онкология, состояние здоровья населения, демография, статистика, анализ



THE IMPACT OF THE RESULTS OF FEDERAL STATISTICAL OBSERVATIONS ON THE STATE OF HEALTH ON THE DEMOGRAPHIC SITUATION

N.A. Zalogov, V. N. Zalogov

The organization of operational and reliable statistical support for the assessment of factors affecting the health of the population allows you to make informed management decisions on the development of programs for the preservation of labor resources. Regional peculiarities of achieving the goals of the national project reflect the uneven results. The interrelation of factors influencing the development of oncological diseases and the results of the demographic situation is investigated. It is proposed to improve measures at the regional level to reduce the risks of cancer, taking into account the results of federal socio-demographic surveys.

Key words: labor resources, factors of influence, subjects of the Russian Federation, federal statistical observation, oncology, public health, demography, statistics, analysis
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ИННОВАЦИИ, ИНВЕСТИЦИИ И МЕНЕДЖМЕНТ

УРОВЕНЬ АБСОЛЮТНОЙ ЛИКВИДНОСТИ РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ КАК ДЕТЕРМИНАНТА АКЦИОНЕРНОЙ СТОИМОСТИ: ЭМПИРИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ КРИЗИСНЫХ ЛЕТ

А.Б. Анкудинов, кандидат физико-математических наук, 
доцент кафедры управления корпоративными финансами 
Института управления, экономики и финансов 
Казанского федерального университета
Л. Ф. Газизова, магистрант,
 кафедра управления корпоративными финансами
Института управления, экономики и финансов
 Казанского федерального университета

В условиях финансовой турбулентности последних лет обостряется необходимость использования всех возможных драйверов создания акционерной стоимости, находящихся в распоряжении менеджмента компаний. Целью проведенного исследования выступило изучение взаимосвязи между рыночной стоимостью российских компаний и уровнем денежных средств и их эквивалентов, а также анализ детерминант уровня абсолютной ликвидности. Выборка исследования была составлена по данным 106 российских нефинансовых публичных компаний за период с 2006 по 2021 год; всего 938 наблюдений. На основе моделирования по панельным данным подтверждена линейная связь между уровнем денежных средств и стоимостью фирмы, а также линейная зависимость между возрастом компании и уровнем остатков денежных средств. При этом гипотеза о нелинейной связи между уровнем остатков денежных средств и стоимостью однозначного подтверждения не получила.

Ключевые слова: акционерная стоимость, российские компании, остатки денежных средств, эмпирический анализ, панельные данные



CASH RATIO OF RUSSIAN COMPANIES AS A DETERMINANT OF SHAREHOLDER VALUE: EMPIRICAL ANALYSIS OF THE CRISIS YEARS

A.B. Ankudinov, L.F. Gazizova

Against the backdrop of financial turbulence of recent years the necessity of employing all available to the corporate management shareholder value drivers is reinforced. The study was aimed to analyze the relation between market value of Russian companies and their levels of cash and cash equivalents as well as to analyze the determinants of cash ratio. The sample was comprised using data from 106 Russian nonfinancial publicly traded companies for the period of 2006-2021; total 938 observations. Using panel data modeling the linear correlation between cash balances and firm value as well as between the company age and its cash balance was proved. The hypothesized nonlinear relation between cash balances and firm value failed to produce conclusive confirmation.

Key words: shareholder value, Russian companies, cash balances, empirical analysis, panel data
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ИССЛЕДОВАНИЕ ДЕТЕРМИНАНТ ДОХОДНОСТИ СОБСТВЕННОГО КАПИТАЛА КОМПАНИИ
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В статье рассмотрены теоретические и методические аспекты выявления детерминант доходности собственного капитала, как важного стратегического показателя компании, отражающего интересы инвесторов и финансовых менеджеров. С целью определения детерминант роста собственного капитала авторами рекомендуется использование   пятифакторной модели DuPont, метода цепных подстановок и сравнительного анализа. В качестве исходных данных для апробации предложенной методики были взяты   данные бухгалтерской отчетности из открытого доступа по трем компаниям, занятым в сфере производства компрессорного оборудования.  Для каждой из компаний применение предложенной методики позволило ранжировать анализируемые факторы по силе воздействия на результирующий показатель. В качестве анализируемых факторов были рассмотрены: коэффициент налоговой нагрузки, коэффициент процентной нагрузки, оборачиваемость активов, рентабельность продаж по операционной прибыли, коэффициент финансовой зависимости.  Практическое применение рекомендуемой методики может стать действенным аналитическим   инструментом принятия обоснованных управленческих решений   в сфере управления операционной и финансовой деятельностью компании в сложной для бизнеса ситуации.

Ключевые слова: рентабельность собственного капитала (ROE), факторный анализ доходности, детерминированные факторные модели, модель Дюпон (DuPont), финансовый анализ



STUDY OF FACTORS DETERMINING THE RETURN ON EQUITY OF A COMPANY

I.А. Filippova, I.Е. Filippov, A.М.  Ahmitjanova

The article discusses the theoretical and methodological aspects of identifying the determinants of return on equity (ROE) as an important strategic indicator of the company, reflecting the interests of investors and financial managers of the company. In order to identify the determinants of equity growth, the authors recommend using the DuPont five-factor model, the method of chain substitutions, and the comparative analysis method. As initial data for approbation of the proposed methodology, accounting data from open access for three companies engaged in the production of compressor equipment were taken. For each of the companies, the application of the proposed methodology made it possible to rank the analyzed factors according to the strength of their impact on the resulting indicator. The following factors were considered as analyzed factors: coefficient of the tax burden, interest burden coefficient, asset turnover, return on sales based on operating profit, leverage ratio. The practical application of the recommended methodology can become an effective analytical tool for making informed management decisions in the field of managing the operational and financial activities of a company in a difficult business situation.

Key words: return on equity (ROE), factor analysis of profitability, deterministic factor models, DuPont model, financial analysis
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АНАЛИТИЧЕСКИЕ ОБЗОРЫ

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ ПРОМЫШЛЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ В РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН В ИЮНЕ 2023 ГОДА

Территориальный орган Федеральной службы
государственной статистики по Республике Татарстан

Аналитический обзор отражает обобщенное состояние предпринимательского поведения руководителей крупных средних предприятий Республики Татарстан, осуществляющих свою деятельность в сфере производства. Обзор содержит информацию, позволяющую по ответам руководителей о выпуске продукции, остатках и спросе на нее, запасах сырья и материалов, изменении прибыли и цен охарактеризовать экономическую деятельность организаций. Кроме того, обзор содержит информацию о факторах, ограничивающих деятельность промышленных организаций. Полученная в результате обобщения оценок руководителей организаций информация может быть использована для оперативного анализа состояния экономики, оценки возможной краткосрочной перспективы развития организаций, а также для выявления влияния факторов на деловую активность.

Ключевые слова: деловая активность, промышленные организации, экономическая ситуация, спрос, выпуск продукции, факторы, ограничивающие деятельность организаций




BUSINESS ACTIVITY OF INDUSTRIAL ORGANIZATIONS IN THE REPUBLIC OF TATARSTAN IN JUNE 2023

Territorial organ of the Federal State of 
Statistics Service of the Republic of Tatarstan 

The analytical review represents total  state chief’s  entrepreneurial behavior of large and medium enterprises the Republic of Tatarstan, which doing activity in industrial sphere. The review contains information with chief’s answers about output, residues, demand,  stocks of raw materials, profit, price, which characterizes economic activity of enterprises. In addition, the survey provides information on the factors limiting the activity of industrial organizations. This information may be used for operational analysis of economy’s state, assessment of possible short term of enterprise’s development and factors, which influence business activity.

Key words: business activity, industrial enterprises, economic situation, demand, output, factors that restrict activity of enterprises





















ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ ОРГАНИЗАЦИЙ В СФЕРЕ УСЛУГ РЕСПУБЛИКИ ТАТРСТАН
ВО 2 КВАРТАЛЕ 2023 ГОДА
Территориальный орган Федеральной службы 
государственной статистики по Республике Татарстан

В обзоре «Деловая активность организаций в сфере услуг» представлен анализ результатов анкетного опроса руководителей предприятий, осуществляющих свою деятельность в сфере услуг, различных по численности работающих и формам собственности в Республике Татарстан. Обзор характеризует сложившееся состояние экономической деятельности предприятий в текущем квартале, в сравнении с предыдущим кварталом и перспективы изменения на следующий квартал.  В обзоре исследуется спрос на услуги организаций, объем оказанных услуг, цены на оказываемые услуги. Приводятся факторы, ограничивающие деятельность организаций, работающих в сфере услуг.  Полученную информацию можно использовать для оперативного анализа сложившихся тенденций и построения прогноза действий на следующий период. 

Ключевые слова: услуги, руководители организаций, индекс предпринимательской уверенности
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BUSINESS ACTIVITY OF ORGANIZATIONS IN THE SERVICE SECTOR OF THE REPUBLIC OF TATRSTAN IN THE 2RD QUARTER OF 2023

Territorial organ of the Federal State of 
Statistics Service of the Republic of Tatarstan

The review "Business activity of organizations in the service sector" presents an analysis of the results of a questionnaire survey of managers of enterprises operating in the service sector, different in number of employees and forms of ownership in the Republic of Tatarstan. The review describes the current state of economic activity of enterprises in the current quarter, in comparison with the previous quarter, and the prospects for changes in the next quarter. The review examines the demand for organizations ' services, the volume of services rendered, and the prices for services rendered. Factors limiting the activities of organizations working in the service sector are given. The information obtained can be used for rapid analysis of current trends and making a forecast of actions for the next period.

Key words: services, heads of organizations, index of entrepreneurial confidence




